

## Estrada Ferreiro gana elección

El pasado proceso electoral, el cual fue el más grande en la historia del país, una elección concurrente y con la mayor participación ciudadana registrada en los últimos años, dejó como candidatas y candidatos electos a integrantes de una coalición, la cual es opositora en la actual administración y pasará a convertirse en gobierno en México a nivel federal. En Sinaloa ocurrió lo mismo. Con 171 mil 096 contra 136 mil 492 obtenidos por Jesús Valdés Palazuelos, Jesús Estrada Ferreiro se convierte en el alcalde electo del municipio de Culiacán y entrará en funciones a partir del día primero de noviembre.

## Desarraigo

Es necesario conocer la población del municipio de Culiacán, indicó Guevara, pues el porcentaje de personas que no son nacidas en esta ciudad, que alcanza el 60 por ciento, da características especiales a la población, mismas que pueden incidir en que los jóvenes sean reclutados por el crimen organizado. De la misma manera, considera importante ver la población que ha migrado a otros lugares. La manera de pensar las cosas, explicó el sociólogo, varía de acuerdo con el lugar de pertenencia de la ciudadanía.

## Violencia e inseguridad

Hay una diferencia muy grande entre el problema de la inseguridad y el problema de la violencia. La violencia generalmente se adjudica a estos problemas sociales, entre los cuales forma parte este problema del narcotráfico. Mientras que la inseguridad es un hecho que es más cotidiano, que está en el ámbito cercano al ciudadano, como lo es el robo, el robo domiciliario, el asalto en la vía pública, etcétera, por lo cual Guevara considera que deben ser atendidos de distinta forma, pues no son el mismo problema.



**Salvador Lozano, arquitecto**

«Este gobierno necesita enfocarse en el espacio público, que está vinculado con la seguridad. Se necesita revisar políticas desde otra perspectiva, ya no la cuestión de tener Fuerzas Armadas, que tiene que ser, pero siempre hay que tener otra visión, inclusive que se vaya trabajando paralelamente. Yo creo que el espacio público es un tema que no se ha revisado de la mejor manera y que tiene mucho potencial. El espacio público abarca desde parques, desde banquetas, proyectos públicos; pero sobre todo tener la visión de resolver los problemas de seguridad, de integración social, políticas de salud. En esta administración yo veo que hay un enorme potencial porque el secretario de la Sedatu que va a quedar, que se llama Román Falcón Mayer, es arquitecto, es urbanista y creo que tiene una visión en la que puede resolver muchos problemas, sobre todo el tiene la cuestión del ordenamiento territorial».

➤ Economía no solo basada en agricultura

➤ Educación vial, mejorar el transporte urbano y capacitar a los choferes

### EL DATO

#### > INVASIONES

En la zona suroeste de Culiacán, indicó Mitre, hay un crecimiento poblacional no regulado. Las personas invaden espacios para construir sus casas, acabando con la vegetación del sitio y arriesgándose a perder lo que hicieron cuando llegan los dueños del predio.



**José Dehesa Mitre, biólogo**

«Estoy viendo una gran oportunidad con el nuevo gobierno. Puede ser un arma de doble filo: a como pueden retomar decisiones antiguas o pueden tomar decisiones nuevas. Lo que está haciendo Andrés Manuel es posicionar a los académicos en los lugares donde les corresponde, ha ido posicionando personas estratégicamente como debieron haber hecho otros gobiernos. Ahora, Tomás, Roberto y Salvador tocaron el tema de la seguridad, y yo siento que la seguridad está vinculada a tres partes: la primera es la planeación de la ciudad, que no está planeada; la segunda es la escasez de recurso público; y la tercera es el salario. Culiacán ha ido creciendo conforme a las necesidades económicas, de mercado, de agricultura. Si sigue a ese paso, vamos a tener una ciudad desparpajada, sin conexión, sin seguridad y sin servicios».

desarrolle a menor escala en el municipio de Culiacán con las demandas propias de la ciudad.

El biólogo Mitre resaltó tres principales problemas de Culiacán: en cuanto a la planeación de la ciudad, expuso sobre la creación de fraccionamientos cerrados, lo cual aísla a las personas: «Antes de ser fraccionamiento, era una manzana normal, pero ahora las personas tienen que dar la vuelta al fraccionamiento para tomar el camión o llegar a su punto de destino», explica Mitre, haciendo hincapié en los riesgos que esto conlleva, como accidentes de tránsito o ser víctima de algún asalto.

Unido a esto, Soltero agregó los más de 60 arroyos naturales que hay en Culiacán y que no se han respetado, ocasionando problemas de inundaciones. Además, del comportamiento de la ciudadanía al enfrentarse a estos problemas, pues en lugar de reclamarle a las autoridades para que los resuelvan, realizan actividades lúdicas en las calles llenas de agua y lo exponen mediante las redes sociales, lo que permite que se dé más rápido un proceso de la naturalización de la violencia: «En lugar de que nos espantemos por lo que pasa, nos adaptamos y lo naturalizamos», comentó Guevara.

#### ➔ Turismo

Explotar el turismo como fuente de empleo es uno de los puntos que más se tocó durante el intercambio de ideas de los cuatro asistentes de la mesa de análisis: «Culiacán es lo que llamamos un municipio rico en ecosistemas, y lo que está pasando es que el presidente actual y los que estuvieron antes no vieron eso. Culiacán tiene un gran potencial en turismo», comentó Mitre, señalando las cascadas de San Antonio como uno de los lugares a explotar como áreas de turismo. Reiterando la importancia del Centro Histórico, Lozano mencionó la consulta que se realizó la semana pasada sobre la plazuela Obregón como proyecto público. También mencionó el proyecto Pacto por el Árbol, recientemente firmado por las autoridades, en la cual hubo una participación de Mitre y Lozano en la elaboración.